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Panorama Nacional 
 
 

Calderón y EPN deben comparecer tras denuncia de Emilio N, asegura 
AMLO (El Sol de México, Sarahi Uribe, p, web). 
Los expresidentes Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón Hinojosa deben declarar por 
la denuncia presentada por Emilio, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), ante la 
Fiscalía General de la República (FGR), dijo Andrés Manuel López Obrador. 
“Lo que debe de quedar claro es que con esta denuncia que presenta el señor y que da 
a conocer el fiscal (Alejandro) Gertz Manero, implica que sean llamados a comparecer, 
que declaren los dos expresidentes, entre otros servidores públicos. Tiene que declarar 
el expresidente Calderón y el expresidente Peña", dijo durante la conferencia mañanera. 
Al ser cuestionado sobre si avalaría el juicio a expresidentes, López Obrador dijo que 
no puede convertirse en encubridor o en cómplice. “Yo doy mi opinión, que se conozca 
todo. Que la gente sepa que sucedió, que la gente decida si se juzga a un expresidente 
porque insisto no es sólo este sexenio o el anterior”, enfatizó. 
Más tarde, el fiscal Alejandro Gertz Manero aseguró que van a ser investigados todos 
los denunciados por el exdirector de Pemex, incluidos los dos expresidentes de la 
República. 
“Sobre el tiempo de investigación, ante la denuncia de este señor (Emilio), quiero poder 
desahogar las testimoniales, llamar a declarar a los involucrados y si no declaran 
tampoco se detiene el procedimiento”, explicó el titular de la FGR en una conferencia 
virtual de El Colegio de México. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/felipe-calderon-enrique-pena-nieto-
luis-videgaray-deben-declarar-caso-emilio-lozoya-mananera-amlo-5614864.html) 
 

SEP: llamadas telefónicas y visitas semanales, así será el regreso a clases 
en comunidades marginadas (Infobae, Redacción, p. web). 
En las escuelas de comunidades marginadas del país, sin conexión a televisión o radio, 
el ciclo escolar 2020-2021 iniciará a distancia con el apoyo de llamadas telefónicas 
diarias, visitas semanales, cuadernillos y libros de texto. Los alumnos de educación 
básica de comunidades remotas estudiarán con la asistencia de material didáctico y de 
los “líderes para la educación comunitaria” del Consejo Nacional de Fomento Educativo 
(Conafe). 
Los alumnos recibirán, antes del 24 de agosto, paquetes escolares con guías diarias, 
cuadernillos, libros de texto gratuito, material de la herramienta de aprendizaje “La 
maestra Paty” y una carpeta de experiencias. Los docentes voluntarios o “líderes” 
asistirán entre una y dos veces por semana a las comunidades y llevarán registro de las 
actividades a través de cuentas personales de Google Classroom. 
En septiembre, por primera vez, la Secretaría de Educación Pública entregará a los 
alumnos de estas comunidades uniformes, equipo deportivo y materiales para el aula. 
El director del Conafe, Cuauhtémoc Sánchez Osio, explicó que el consejo atiende a más 
de 300,000 alumnos en 22,000 localidades de alta y muy alta marginación en todo el 
país. En el 46% de sus escuelas no hay señal de televisión abierta por lo que se replicará 
la estrategia de aprendizaje con la que concluyó el ciclo escolar 2019-2020. Los 
cuadernillos, libros de texto, infografías y programas de reforzamiento matemático serán 
los pilares educativos. 
Además, en el 30% de las comunidades que cuenta con acceso a telefonía, los docentes 
voluntarios harán llamadas de acompañamiento diario a cada niña, niño y adolescente, 
así como visitas presenciales semanales cuidando las medidas de salubridad. En el 
70% de las comunidades sin telefonía, las visitas presenciales se realizarán dos veces 
por semana en sustitución del contacto telefónico. 
(https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/13/sep-llamadas-telefonicas-y-
visitas-semanales-asi-sera-el-regreso-a-clases-en-comunidades-marginadas/) 
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La 4T busca en la IP socios para la recuperación económica (El Financiero, Clara 

Zepeda, p. web). 
Tras vivir la peor crisis financiera y de salud en un siglo, México necesitará anclas para 
un rápido crecimiento, las cuales provendrán de socios privados, de estructuras de 
capital y de financiamiento a largo plazo, afirmó el miércoles Arturo Herrera, secretario 
de Hacienda y Crédito Público. 
En el marco de la Cumbre 2020 de Capital Privado, Amexcap Online, el responsable de 
las finanzas públicas en México sostuvo que nuestro país necesitará anclas de inversión 
de naturaleza privada para que la recuperación económica sea de manera más rápida. 
"Estamos viviendo la peor crisis financiera y de salud en un siglo, por lo que para que 
se dé una recuperación económica rápida en México es necesario contar con socios 
privados a largo plazo", señaló el titular de Hacienda. 
"Antes de declarar victoria tendremos que coexistir con la pandemia algunos meses 
más, un año más, por lo que tenemos que fortalecer sectores económicos que nos den 
valor de crecimiento y, por ejemplo, el financiero es vital para repuntar a la economía", 
aseguró. 
Pese a que Eduardo Cortina, presidente de la Amexcap, le solicitó a Herrera poner 
certidumbre en el país para que se potencialice el crecimiento del capital privado en 
México, el funcionario respondió que se está trabajando en propuestas de reforma como 
la del sistema de ahorro para el retiro, en donde una mayor masa de ahorro de los 
trabajadores dan una base de ahorro para el país y así poder financiar inversiones de 
largo plazo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-necesita-anclas-de-rapido-crecimiento-
hacienda-pone-la-mira-en-socios-privados) 
 

Fundación de Carlos Slim producirá hasta 250 millones de dosis de la 
vacuna de AztraZeneca (El Economista, Agencia, p. web). 
El presidente argentino, Alberto Fernández, anunció este miércoles que su país y 
México estarán a cargo de la producción y distribución en América Latina, menos en 
Brasil, de la futura vacuna contra la Covid-19 desarrollada por la alianza de la 
Universidad de Oxford con el laboratorio AstraZeneca. 
"El laboratorio AstraZeneca ha firmado un acuerdo con la Fundación Slim para producir 
entre 150 y 250 millones de vacunas destinadas a toda Latinoamérica con excepción de 
Brasil, que van a estar disponibles para el primer semestre de 2021 y se va a distribuir 
equitativamente entre los países a solicitud de los gobiernos", declaró Fernández en 
rueda de prensa. 
"La producción latinoamericana va a estar a cargo de Argentina y de México y eso va a 
permitir acceso oportuno y eficiente para todos los países de la región", agregó. 
El anuncio se dio a conocer tras un encuentro del presidente Fernández con 
representantes en Buenos Aires de AstraZeneca y de la biotecnológica mAbxience. 
"En Argentina, AstraZeneca eligió al laboratorio Masayans, que será el productor del 
reactivo de la vacuna. Es un reconocimiento a la calidad de los laboratorios argentinos. 
México será el encargado de envasar la vacuna y completar el proceso de producción", 
afirmó el mandatario. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Argentina-y-Mexico-produciran-
vacuna-contra-Covid-19-de-AstraZeneca-para-America-Latina-20200812-0078.html) 
 

Le cobran a Emilio 'L' con propiedades; FGR le aseguró bienes en México 
y Europa (Excélsior, Raúl Flores Martínez, p. web). 
De manera involuntaria, Emilio Lozoya Austin ya repara el daño que causó al erario la 
compra de la planta Agronitrogenados. 
El fiscal Alejandro Gertz Manero indicó que al exdirector de Pemex se le han asegurado 
bienes en México y en Europa cuyo valor es equiparable al daño provocado por la 
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compraventa de la planta chatarra de fertilizantes, calculado en más de 200 millones de 
dólares. 
“El daño que este individuo le causó al Estado mexicano está absolutamente 
especificado, periciado y sabemos de qué tamaño es. Tenemos bienes que acreditan, 
si no todo, una buena parte de lo que debe”, detalló el funcionario federal durante su 
participación en el Seminario de Violencia y Paz, del Colegio de México. 
Sobre la denuncia de Lozoya que involucra a Enrique Peña Nieto y a Luis Videgaray, el 
fiscal general dijo que se analizan las pruebas para verificar el pago de sobornos, 
aunque aclaró que eso no exime al exdirector de Pemex de su responsabilidad jurídica 
en este caso. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/le-cobran-a-emilio-l-con-propiedades-fgr-le-
aseguro-bienes-en-mexico-y-europa/1399612) 
 

Reforma a pensiones, una prioridad: SHCP (El Economista, Judith Santiago, p. web). 
Una de las prioridades del gobierno federal es contar con una reforma al sistema de 
pensiones, porque tendrá un efecto multiplicador al aumentar los recursos de los 
trabajadores y para incrementar las inversiones en proyectos de largo plazo, como en 
infraestructura, dijo Arturo Herrera. 
El secretario de Hacienda de México, dijo que “con la reforma vamos a tener ahorros de 
largo plazo, que van a estar financiando proyectos de largo plazo”, expresó el 
funcionario durante su participación en la Cumbre de Capital Privado, evento organizado 
por la Asociación Mexicana de Capital Privado, (Amexcap). 
Comentó que la reforma al sistema de pensiones era uno de los pendientes que se 
habían retrasado por el brote de la pandemia del Covid-19. 
“En eso es en lo que nos enfocaremos en los próximos meses porque debemos construir 
lo que serán los pilares para la economía después del Covid”, añadió. 
Herrera reconoció que no es suficiente el crecimiento económico que ha tenido el país 
en los últimos cuatro años, que ha sido del 1% en promedio anual. 
“Estamos viviendo la peor crisis financiera y de salud en un siglo”, consideró el titular de 
Hacienda. 
“Por ahora, se pueden pensar en soluciones como tener la cura, una vacuna o lograr la 
inmunidad colectiva, pero ésta última es casi inviable por los costos de vidas que son 
muy altos porque significaría que unos 90 millones de mexicanos se contagien para que 
la tasa de infectados descienda”, manifestó.  
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reforma-a-pensiones-una-
prioridad-SHCP-20200813-0003.html) 
 

Sucursales de Banco del Bienestar cuestan más de 2 mil 941 mdp (El Sol de 

México, Enrique Hernández, p. web). 
Al inicio del año, el Banco del Bienestar pactó el pago de dos mil 941 millones de pesos 
para que ingenieros de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) construyan y 
equipen las nuevas sucursales bancarias donde pagarán los apoyos sociales a los 
adultos mayores, discapacitados y los jóvenes. 
“El Banco del Bienestar pone a disposición de la Sedena: la cantidad de 2 mil 941 
millones de pesos, como instrumento financiero para cumplir con el plan de expansión 
de sucursales aprobado por el Consejo Directivo (de la institución bancaria)”, dice el 
convenio suscrito por Luis Antonio Ramírez Hernández, director General de Adjunto de 
Administración del Banco del Bienestar, y Salvador Fernando Cervantes Loza, director 
general de Ingenieros. 
“La transferencia de recursos a la Sedena (es) para la construcción y equipamiento de 
mil 324 sucursales, en cumplimiento a lo ordenado por el presidente de la República”, 
señala el acuerdo firmado el 24 de febrero de este año en poder de El Sol de México. 
Meses después, a finales de junio, el Banco del Bienestar canceló un contrato de 10 mil 
800 millones de pesos con Vivcolmex para que instalara ocho mil cajeros automáticos, 
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porque se quedó sin dinero y su prioridad, argumentó, es construir las nuevas 
sucursales bancarias. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sucursales-de-banco-del-bienestar-
cuestan-mas-de-2-mil-941-mdp-pagos-sedena-construccion-apoyos-sociales-amlo-4t-
5619243.html) 
 

Gobernadores gastan 900 mil pesos en Facebook (El Sol de México, Juan Luis 

Ramos, p. web). 
Siete gobernadores han erogado alrededor de 950 mil pesos en propaganda a través 
de sus páginas oficiales de Facebook, según da cuenta la red social en su biblioteca de 
anuncios. 
Quien más ha gastado es el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, quien en tan 
solo dos anuncios publicados en abril sobre el Covid-19 pagó hasta 800 mil pesos, de 
acuerdo con la herramienta de transparencia de Facebook. 
La plataforma indica que los gobernadores de Baja California Sur, Carlos Mendoza, y 
de Michoacán, Silvano Aureoles, han pagado este año anuncios por un valor de mil 600 
y mil 300 dólares, respectivamente, que en suma equivalen a cerca de 70 mil pesos. 
Otros mandatarios que se promocionan en la red social, aunque en montos menores, 
son Miguel Aysa, de Campeche; Omar Fayad, de Hidalgo; Carlos Joaquín González, de 
Quintana Roo; y Cuitláhuac García, de Veracruz, quienes en conjunto han gastado 79 
mil pesos. 
Estos montos se han destinado a difundir campañas y acciones que los gobernadores 
realizan en sus estados. 
Hace una semana, la red social anunció el uso de esta herramienta en México, mediante 
la cual, cualquier funcionario, candidato o partido político que se anuncie en la red social 
estará obligado a informar el pago que hizo por su publicación y el público al que fue 
dirigida. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/gobernadores-gastan-900-mil-
pesos-en-facebook-transparencia-pagos-publicidad-propaganda-politica-campanas-
jaime-bonilla-5619274.html) 
 

Sheinbaum: en la ciudad se está rompiendo la cadena de contagios (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El índice de positivos de Covid-19 en la Ciudad de México tiene una tendencia a la baja, 
lo que significa que, aun cuando se ha reabierto la actividad económica, se está 
rompiendo la cadena de contagios, manifestó la jefa del gobierno capitalino, Claudia 
Sheinbaum Pardo. Asimismo, destacó que hay un acuerdo entre los gobiernos federal 
y de los estados para hacer ajustes al semáforo epidemiológico y que sea un programa 
integral más acorde con la evolución actual de la pandemia. 
En videoconferencia, subrayó que de tener un porcentaje de hasta 50 por ciento de 
pruebas positivas, ésta ha disminuido, a tal grado que actualmente es de 26 por ciento, 
lo cual, dijo, es muy buena noticia, pues sigue reduciéndose. 
Al señalar que se han aplicado 151 mil 967 pruebas en la ciudad, recordó que en las 
semanas recientes se incrementó el número de tests realizados como parte de la 
estrategia de atención prioritaria para reducir contagios con acciones como la instalación 
de quioscos de salud en las colonias con más casos de Covid-19 y la habilitación de 
117 centros de salud, donde incluso asintomáticos se pueden hacer la prueba. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/13/capital/032n1cap) 
 

Kamala Harris: estamos experimentando un ajuste de cuentas moral (El 

Economista, Agencias, p. web). 
Delaware, Wilmington. - En su primera aparición conjunta con su compañera de fórmula 
Kamala Harris, el aspirante demócrata a la Casa Blanca Joe Biden, aseguró que su 
campaña busca “reconstruir” Estados Unidos en su intento de derrotar a Donald Trump 
en los comicios de noviembre. 
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En un discurso en el gimnasio de una escuela de Wilmington, Delaware, ciudad natal de 
Biden, el ex vicepresidente afirmó que el país pasa por un momento delicado, acusó al 
presidente Donald Trump de fracasar en la gestión de la crisis del coronavirus y dijo que 
no tiene dudas de que “eligió a la mejor persona para acompañarlo”. 
La pandemia del Covid-19 estuvo presente en todo el acto, Biden hizo referencia a la 
“crisis sanitaria” que vive el país por el coronavirus, que ha dejado 164,545 muertos en 
Estados Unidos. “Tenemos una crisis de salud pública”, indicó Biden, quien prometió 
que su gobierno va a arreglar “el desastre que el presidente Trump y el vicepresidente 
Pence han creado en casa y en el exterior”. 
Biden, de 77 años, elogió a la senadora de California, la exfiscal de 55 años que hace 
un año lo criticó en una etapa de debate primario, como la mujer adecuada para ayudarlo 
a derrotar a Donald Trump y luego liderar una nación que enfrenta crisis por triplicado: 
una pandemia, una economía herida. y un reconocimiento de largo plazo con el racismo 
sistémico. Mientras que Kamala Harris -vestida con un traje azul marino y un collar de 
perlas y pendientes a juego - reiteró que esta elección no se trata sólo de vencer a 
Trump y aseguró que más que una victoria, necesitan “un mandato” pues Estados 
Unidos está “pidiendo a gritos liderazgo”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Kamala-Harris-estamos-
experimentando-un-ajuste-de-cuentas-moral-20200812-0105.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Acercar programas sociales a núcleos agrarios, vital para preservar la 
sustentabilidad ambiental (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
Con el objeto de que el campesinado preserve su territorio y conserve sus tierras, que 
en administraciones pasadas eran sujetas de abusos y de situaciones fraudulentas, hoy 
la Procuraduría Agraria acompaña jurídicamente a los sujetos agrarios mediante los 
programas sociales que emprende el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
detener la devastación ambiental. 
Así se expresó el maestro Martín Careaga Olvera, Coordinador General de 
Representaciones de la Procuraduría Agraria, durante las charlas del Tercer 
Conservatorio “Diálogos Agrarios por el Territorio”, #Saldremos adelante ejidos y 
comunidades, donde participó con el tema: “Desarrollo Agrario, el Reto de la 
Sustentabilidad”.  Señaló que el objetivo es acercar los programas sociales del gobierno 
federal a los núcleos agrarios y comunidades de México, con el fin de preservar su 
territorio -que en el pasado fue devastado- y conservar sus tierras, que en 
administraciones pasadas eran sujetas de abusos y de situaciones fraudulentas, donde 
prevalecían las asambleas amañadas, encabezadas por funcionarios corruptos cuyo 
único fin era despojarlos de sus tierras. 
En ese sentido, el funcionario federal informó que la Procuraduría Agraria (PA) en 
coordinación con la secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el 
Fondo Nacional Forestal (Conafor) y el Consejo Nacional de Áreas Protegidas (Conap) 
acompañarán y dan asesoría jurídica a los campesinos y campesinas del país para 
proteger las áreas destinadas voluntariamente a la conservación del territorio. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/acercar-programas-sociales-a-nucleos-agrarios-vital-
para-preservar-la-sustentabilidad-ambiental?idiom=es) 
 

Sin visitador agrario en Tula por otro mes más (El Decidor, Redacción, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
Tamaulipas, Tula. - La contingencia sanitaria provocada por el Covid-19, ha provocado 
que muchas dependencias gubernamentales pongan a resguardo a personal que está 
en vulnerabilidad ante el contagio del temible Covid-19. 
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En el caso de Tula el Ing. Fernando Villegas Sánchez responsable de la Procuraduría 
Agraria como Visitador Agrario de atender problemática en corrección de documentos, 
nombramiento de sucesores o delimitación de terrenos ejidales, está dentro de ese 
grupo de vulnerables por lo que no puede salir a trabajar. 
Así que por un mes más sumando ya 5 meses los que la zona rural de Tula tendrá que 
esperar para atender estos temas con el visitador agrario y si bien la carga de trabajo 
es mucha, no hay de otra, más que tener paciencia y esperar que el semáforo sanitario 
cambie y ya puedan tener la oportunidad de ser atendidos por este funcionario. 
Los trámites que más esperan es en referencia a donaciones de predios agrícolas, el 
nombramiento de sucesores y la corrección y entrega de documentos de derechos 
agrarios, pues en Tula aún existen muchos campesinos que no cuentan con su título de 
propiedad ejidal y predios que están en disputa por comunidades y vecinos, que es 
donde la Procuraduría Agraria debe intervenir para poner orden y evitar conflictos de 
mayor nivel. 
(https://eldecidor.com.mx/sin-visitador-agrario-en-tula-por-otro-mes-mas/) 
 

Obliga covid-19 a avanzar en medios digitales para votar (La Silla Rota Hidalgo, 

Oliver García, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
Hidalgo, Pachuca. - Durante el panel Uso de la urna electrónica en contextos indígenas, 
los ponentes coincidieron en que la pandemia obligará a las autoridades a implementar 
la urna y el voto electrónico para procesos electorales y de consulta ciudadana. 
Mineral de la Reforma, Ixmiquilpan, Huejutla y Pachuca utilizarán de manera piloto estos 
dispositivos en 40 casillas, que serán provistas por el Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Jalisco. 
Miguel Godínez Terriquez, consejero del de ese organismo, recordó que uno de los 
municipios donde se utilizó en 2009 fue San Cristóbal de la Barranca, donde se encuestó 
a participantes y 91.8 por ciento dijo que la volvería a utilizar y 96.8 que es mejor que el 
método impreso. 
También sirvió para consultar a la ciudadanía sobre la despenalización de la marihuana 
en la zona norte en ese año y en 2016 sobre el uso del presupuesto. 
El consejero electoral de Hidalgo, Alfredo Alcalá Montaño consideró que se requiere un 
modelo en el que se utilice tanto la urna electrónica como la convencional. En Hidalgo 
se realizarán simulacros para que ciudadanos y funcionarios de casilla la utilicen.  
Robert González García, investigador del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades 
(Icshu) de la UAEH, mencionó que, en el caso de las localidades originarias, las 
autoridades deben acercarse con las asambleas para que les permitan capacitar a los 
ciudadanos en el uso del dispositivo. 
Julio César Sánchez Favela, académico de la Universidad Autónoma de Chihuahua 
(UACH), puso como ejemplo que en esa entidad del norte hay una estructura de 
gobernadores, quienes son los primeros en reconocer la validez de estos ejercicios, 
además de solicitar la participación de autoridades mestizas –como la Procuraduría 
Agraria– durante su implementación, a fin de que preserve sus derechos. 
(https://hidalgo.lasillarota.com/estados/obliga-covid-19-a-avanzar-en-medios-digitales-
para-votar-pandemia-ponentes-ixmiquilpan-huejutla/423385) 
 

Desmantelan dependencias (Diario de Chiapas, Silvano Bautista, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
A 21 meses de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, las secretarías 
de Estado e instituciones relacionadas al campo (Sader, Sedatu, Tribunales Agrarios, 
Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y FIFONAFE), han sido 
desmantelados con la “política de austeridad” y asfixian a los habitantes de 32 mil ejidos 
en el país, pues no tienen solución sus conflictos agrarios, carecen de programas de 
apoyo productivo o financiamiento a bajas tasas de interés. 
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En lo anterior coinciden los dirigentes de la UGOCP, Luis Gómez Garay; Mariana 
González Torres, del CAP; e Isidro Pedraza Chávez, de la UFIC; quienes señalaron que 
a 21 días de presentar su segundo informe de gobierno, el jefe del Ejecutivo mantiene 
su negativa a dialogar con los liderazgos de organizaciones campesinas a pesar de 
conflictos agrarios latentes, baja producción de alimentos, aumento en importaciones de 
granos y oleaginosas, así como la existencia de un T-MEC que pone a los agricultores 
en desventaja. 
(https://diariodechiapas.com/metropoli/desmantelan-dependencias/133619) 
 

Sector Agrario 
 
 

Inversión histórica en obra pública y vivienda para la zona aledaña a Santa 
Lucía: Sedatu (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

306/2020, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que ya hay 
avances en la atención de siete municipios aledaños a la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), pues a la fecha ya se realizó la declaratoria de 
terrenos nacionales, se trabaja en el desarrollo de herramientas de planeación urbana 
y ordenamiento territorial; se rehabilitó un pozo de agua y se entregaron títulos de 
concesión de dos pozos de agua potable a la comunidad, a través de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). 
Daniel Fajardo Ortiz, coordinador general de Desarrollo Metropolitano y Movilidad de la 
Sedatu, recordó que en semanas pasadas se publicó el Programa Territorial Operativo 
de la Zona Norte del Valle de México (con énfasis en Santa Lucía), y hoy en día se 
trabaja en la actualización de los Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU) 
de los municipios de Jaltenco, Nextlalpan, Tecámac, Tonanitla, Tultepec, Tultitlán y 
Zumpango; así como en el Programa de Ordenamiento de la Zona Metropolitana del 
Valle de México. 
Además, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), se invertirán 2 mil 400 
millones de pesos (mdp) en obra pública, acciones de vivienda y de regularización y 
planeación territorial, con lo que se beneficiarán 1.4 millones de habitantes de la zona. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inversion-historica-en-obra-publica-y-vivienda-
para-la-zona-aledana-a-santa-lucia-sedatu) 
 

Hoy llegará el presidente López Obrador a Acapulco (El Sol de Chilpancingo, Ana 

Lilia Torres, p. web). 
Jueves 13 agosto 2020 
Guerrero, Acapulco. - El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador 
llegará este jueves por la tarde a Acapulco, donde al día siguiente dará su conferencia 
mañanera y después supervisará las obras del Programa de Mejoramiento Urbano, 
entre ellas la remodelación del Parque Papagayo. 
El delegado del gobierno federal en Guerrero, Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros 
informó que el mandatario mexicano encabezará también una reunión con todo el 
gabinete de seguridad nacional durante su gira en Acapulco. 
El funcionario federal supervisó los preparativos de la visita del presidente a Acapulco, 
en el Parque Papagayo e informó que el acto se realizará con restricciones y todas las 
medidas de sana distancia por la pandemia de COVID-19. 
El mandatario federal pernoctará este jueves en Acapulco y el viernes muy temprano 
transmitirá la conferencia de prensa matutina, para posteriormente supervisar las obras 
de Programa de Mejoramiento Urbano y del Parque Papagayo. 
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El funcionario estará acompañado por el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón; el gobernador Héctor Astudillo 
Flores y la alcaldesa Adela Román Ocampo. 
Esta será la primera visita que hará López Obrador, después de reanudar sus giras, tras 
el confinamiento por la pandemia. 
(https://www.elsoldechilpancingo.mx/2020/08/13/hoy-llegara-el-presidente-lopez-
obrador-a-acapulco/) 
 

La UNAM medirá el impacto económico y social del Tren Maya (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
Jueves 13 agosto 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) pagará a la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 18.3 millones de pesos, más IVA, por la realización del 
estudio de evaluación de percepción e impacto socioeconómico del Tren Maya. El 
contrato está vigente desde el pasado dos de julio y concluirá el 30 de junio del 2022. 
Dicha relación se origina del convenio de colaboración que firmaron las partes en abril 
del 2019, el incluía diversos estudios. 
“El contrato se firmó con el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad y 
está relacionado con tres etapas del proyecto ferroviario: antes de iniciar la construcción, 
durante su ejecución y al final se compararán los aspectos socioeconómicos, como 
muestra de los beneficios que se van a generar en torno al tren”, explicó el director del 
Fonatur, Rogelio Jiménez Pons. 
De acuerdo con el convenio referido, se deberán realizar de manera conjunta 
actividades académicas, de capacitación, investigación, científicas, socioeconómicas y 
culturales relacionadas al proyecto del Tren Maya, además de formar parte de los 
órganos colegiados que permitan lograr el máximo aprovechamiento de los recursos 
humanos, materiales y financieros. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-UNAM-medira-el-impacto-economico-
y-social-del-Tren-Maya-20200813-0009.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Jóvenes que generan bienestar (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, p. 

web). 

Miércoles 12 agosto 2020 
El Gobierno de México está consiente que las ideas y el adecuado desarrollo de lo 
jóvenes se encuentra la oportunidad de seguir transformando a México, por ello, 
desarrolla estrategias transversales donde los jóvenes tienen una participación 
primordial y son eje del cambio. Una de estas iniciativas es el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro (JCF). 
Es a través del trabajo conjunto que se realiza con Jóvenes Construyendo el Futuro 
(JCF), que el Programa Producción para el Bienestar ha podido incorporar a más de 
ocho mil jóvenes, en 11 estados de la República, principalmente tienen presencia en: 
Guerrero, Chiapas, Oaxaca e Hidalgo. 
Es con la estrategia de Acompañamiento Técnico que el joven recibe la beca de JCF y 
capacitación así como conocimientos de Producción para el Bienestar. Los jóvenes 
absorben el conocimiento a partir de la práctica en el campo con el apoyo de su Tutor, 
que puede ser su padre, madre, hermano, abuelo o compañero de su comunidad, y del 
Técnico personal calificado del programa PpB, además de contar con una plataforma 
digital donde con 22 módulos teóricos-prácticos van adquiriendo más saberes. 
Esta estrategia difunde y refuerza prácticas agroecológicas, principalmente entre los 
beneficiarios de PpB, implicando con ello mejorar la productividad y promoción de 
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sistemas locales de producción y consumo de alimentos sanos, nutritivos, resilientes, 
competitivos y socialmente responsables. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/jovenes-que-generan-bienestar?idiom=es) 
 

CNA buscas que jóvenes de 16 años trabajen en el campo (El Sol de México, 

Oscar Reyes, p. web). 
Jueves 13 agosto 2020 
Guanajuato, Irapuato. - El Consejo Nacional Agroalimentario (CNA) impulsa una 
iniciativa para que jóvenes de 16 años puedan trabajar en el campo, acción que va en 
contra de las reglas del nuevo Tratado México, Estados Unidos y Canadá, que entró en 
vigor este año y que evita el trabajo infantil, sobre todo en el sector agroindustrial. 
Sin embargo, Ignacio Duarte Rodríguez, presidente del Consejo Estatal Agroalimentario 
de Guanajuato, dijo que pedirán tanto a la Secretaría del Trabajo federal como a los 
diputados federales modificar la legislación laboral vigente, para que los jóvenes de 16 
años puedan trabajar en el campo en actividades no peligrosas, pues señaló que es 
mejor esto a que estos mismos jóvenes puedan irse hacia la delincuencia. 
Buscan erradicar violencia 
Durante su participación en el foro de la Semana de Cultura Laboral, Ignacio Duarte dijo 
que esta propuesta será impulsada, pues explicó que esto es mejor a que los jóvenes 
sean reclutados por los grupos delincuenciales o bien, que se dediquen a robar a sus 
propios vecinos para adquirir drogas o alcohol. 
“Para mí debe de cambiar la edad para trabajar en el campo, no a 18 años, para mí 
debe ser a 16, porque precisamente los jóvenes de 16 a 18 años, la mayoría ya se la 
pasan delinquiendo, entonces sí deberíamos de tomar en cuenta esto para que nos 
ayuden para de alguna forma y estar luchando para que cambie la forma de trabajo y 
sea a los 16 años”, dijo el presidente del Consejo Estatal Agroalimentario de 
Guanajuato. 
Incluso, Ignacio Soto Rodríguez fue más allá y dijo que el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) debe permitir que la gente que trabaje en el campo pueda estar 
asegurada, sobre todo para dar protección tanto a los trabajadores como a sus familias. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/cna-buscas-que-jovenes-de-
16-anos-trabajen-en-el-campo-5619008.html) 
 

Analizan retirar agroquímico en los siguientes cuatro años (El Economista, 

Maritza Pérez, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que su administración decidió ya 
no utilizar el herbicida glifosato en sus programas agrícolas, mientras que en un lapso 
de cuatro años se reducirá gradualmente su uso en la industria privada hasta que se 
elimine por completo su implementación. 
“En este caso, nosotros decidimos no usar este agroquímico en nada que tenga que ver 
con el gobierno; por ejemplo, en Sembrando Vida no se usa, no se va a usar y limitarlo 
sólo a la producción particular”, dijo en conferencia diaria de este miércoles. 
La polémica sobre este agroquímico surgió a raíz de la filtración de un audio en donde 
el secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Víctor Manuel 
Toledo, acusó a miembros del gabinete presidencial de obstaculizar la prohibición del 
herbicida glifosato por intereses empresariales. 
López Obrador aclaró que se llegó al acuerdo de ir reduciendo los volúmenes de 
producción año con año, ya que “no podríamos quitarlo así de un golpe, no se podría, 
se nos caería la producción de alimentos y de productos, tendríamos que importar y 
también productos y alimentos que se cultivan con estos agroquímicos”, expuso. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Analizan-retirar-agroquimico-en-los-
siguientes-cuatro-anos-20200812-0137.html) 
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Se integra Opormex; Sader pide trabajar en favor de la seguridad 
alimentaria (El Heraldo de México, Redacción, p. web). 
Miércoles 12 agosto 2020 
Al atestiguar el nacimiento de la Organización de Porcicultores Mexicanos (Opormex), 
que congrega en una sola agrupación a los productores porcícolas del país, el secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, los convocó sumarse a la 
lucha del Gobierno de México en favor de la seguridad alimentaria y a consolidar un 
sector productivo eficiente y sustentable. 
El secretario Villalobos calificó de histórico este hecho y celebró la unidad de los 
porcicultores de México, porque, dijo, es un sector vital para la economía mexicana que 
juega un papel muy importante en la seguridad alimentaria de México y del mundo, pues 
sus productos llegan a mercados como Estados Unidos y Japón, entre otros. 
En una ceremonia realizada en las oficinas centrales de Agricultura, dijo que la unión de 
la Confederación de Porcicultores Mexicanos (CPM) y la Organización de Porcicultores 
del País (Oporpa) es un gran paso para fortalecer al sector, a nivel interno, y consolidar 
a México como potencia productiva. 
Entre los beneficios de integrar la cadena de valor en un solo organismo, destacó la 
posibilidad de promover a nivel nacional e internacional a la porcicultura mexicana; 
desarrollar la actividad productiva para ser más eficientes y más sustentables; aplicar 
un modelo de mejora integral que considere capacitación y bienestar de los productores 
y la salud de los animales y la certificación y la innovación tecnológica en todos los 
pasos de la producción, desde la genética hasta el consumo. 
(https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/se-integra-opormex-sader-pide-trabajar-
favor-seguridad-alimentaria-agricultura-productores-porcicolas/) 
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Calderón y EPN deben comparecer tras denuncia 

de Emilio N, asegura AMLO 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Sarahi Uribe 

Los expresidentes Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón Hinojosa deben 

declarar por la denuncia presentada por Emilio, exdirector de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), ante la Fiscalía General de la República (FGR), dijo Andrés 

Manuel López Obrador. 

“Lo que debe de quedar claro es que con esta denuncia que presenta el señor y 

que da a conocer el fiscal (Alejandro) Gertz Manero, implica que sean llamados 

a comparecer, que declaren los dos expresidentes, entre otros servidores 

públicos. Tiene que declarar el expresidente Calderón y el expresidente Peña", 

dijo durante la conferencia mañanera. 

Al ser cuestionado sobre si avalaría el juicio a expresidentes, López Obrador dijo 

que no puede convertirse en encubridor o en cómplice. “Yo doy mi opinión, que 

se conozca todo. Que la gente sepa que sucedió, que la gente decida si se juzga 

a un expresidente porque insisto no es sólo este sexenio o el anterior”, enfatizó. 

Más tarde, el fiscal Alejandro Gertz Manero aseguró que van a ser investigados 

todos los denunciados por el exdirector de Pemex, incluidos los dos 

expresidentes de la República.  

“Sobre el tiempo de investigación, ante la denuncia de este señor (Emilio), quiero 

poder desahogar las testimoniales, llamar a declarar a los involucrados y si no 



declaran tampoco se detiene el procedimiento”, explicó el titular de la FGR en 

una conferencia virtual de El Colegio de México. En el evento, también descartó 

que las declaraciones del Presidente afecten la investigación. 

“Los dichos del presidente López Obrador no afectan el proceso porque hay 

independencia con la Fiscalía, ya no es como antes, él no forma parte del MP, 

hay autonomía”, explicó el fiscal. 

Explicó que la investigación sólo se dará en el caso de que las pruebas que se 

están presentando, tras la denuncia, ameriten que existe la posibilidad real de 

una conducta delictiva. 

Durante la conferencia virtual, el Fiscal comentó que ya se inició una carpeta de 

investigación por la denuncia contra Peña Nieto y Luis Videgaray por la 

acusación de que, en 2012, ambos ordenaron a Emilio destinar a la campaña 

presidencial alrededor de 100 millones de pesos, provenientes de los sobornos 

de Odebrecht. 

También se indagará el pago de sobornos a un diputado federal y cinco 

senadores por 120 millones de pesos y al secretario de finanzas de un partido 

político por 200 millones de pesos para la aprobación de las reformas 

estructurales de 2013 y 2014, entre ellas la energética. 

En el caso del expresidente Felipe Calderón, el exdirector de Pemex reveló datos 

sobre Etileno XXI, proyecto iniciado con una inversión de cinco mil millones de 

dólares en 2011, durante su sexenio y que continuó en el gobierno de Peña 

Nieto. 

Gertz Manero defendió la actuación de la FGR en relación con otros casos, al 

afirmar que no se puede comparar el trato dado al exdirector de Pemex, quien 

se encuentra en libertad condicional, con el de la exsecretaria de Desarrollo 

Social, Rosario, sujeta a prisión preventiva, pues el daño patrimonial al Estado 

es diferente. 

Incluso, el titular de la FGR expuso que mientras en las investigaciones sobre 

Emilio hay un daño por alrededor de 400 millones de pesos, en el de la extitular 

de Sedesol existen afectaciones por hasta 15 mil millones de pesos. 

“Es decir ¿La jerarquía de los daños merecerían la conducta solidaria con el 

Estado mexicano para descubrir esa llamada estafa maestra? que no solamente 

dañó con miles de millones de pesos sino con una conducta reiterada, en donde 

se involucraron a instituciones que para nosotros son fundamentales, las 

instituciones de educación superior que hayan sido usadas para un fin de esa 

naturaleza”, puntualizó el fiscal. 

Al detallar el proceso que se le sigue a Emilio, quien se encuentra en libertad 

condicional por los casos Odebrecht y las afectaciones a Pemex por la compra 

irregular de la planta Agronitrogenados, Alejandro Gertz expuso las diferencias 

con la del caso de la exfuncionaria. 

“Este individuo está haciendo una oferta formal y una denuncia de hechos de 

una circunstancia que ha generado un daño patrimonial de alrededor de 400 

millones de pesos, él lo está presentando, él está pidiendo eso. 

“En el otro caso no hay eso y es un daño por 15 mil millones de pesos, donde 

están involucradas una buena parte de las instituciones públicas de educación 

superior del país”, detalló el titular de la FGR. 
 



 

SEP: llamadas telefónicas y visitas semanales, 

así será el regreso a clases en comunidades 

marginadas 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Redacción 

En las escuelas de comunidades marginadas del país, sin conexión a televisión 

o radio, el ciclo escolar 2020-2021 iniciará a distancia con el apoyo de llamadas 

telefónicas diarias, visitas semanales, cuadernillos y libros de texto. Los alumnos 

de educación básica de comunidades remotas estudiarán con la asistencia de 

material didáctico y de los “líderes para la educación comunitaria” del Consejo 

Nacional de Fomento Educativo (Conafe). 

Los alumnos recibirán, antes del 24 de agosto, paquetes escolares con guías 

diarias, cuadernillos, libros de texto gratuito, material de la herramienta de 

aprendizaje “La maestra Paty” y una carpeta de experiencias. Los docentes 

voluntarios o “líderes” asistirán entre una y dos veces por semana a las 

comunidades y llevarán registro de las actividades a través de cuentas 

personales de Google Classroom. 

En septiembre, por primera vez, la Secretaría de Educación Pública entregará a 

los alumnos de estas comunidades uniformes, equipo deportivo y materiales 

para el aula.  

El director del Conafe, Cuauhtémoc Sánchez Osio, explicó que el consejo 

atiende a más de 300,000 alumnos en 22,000 localidades de alta y muy alta 

marginación en todo el país. En el 46% de sus escuelas no hay señal de 

televisión abierta por lo que se replicará la estrategia de aprendizaje con la que 



concluyó el ciclo escolar 2019-2020. Los cuadernillos, libros de texto, infografías 

y programas de reforzamiento matemático serán los pilares educativos. 

Además, en el 30% de las comunidades que cuenta con acceso a telefonía, los 

docentes voluntarios harán llamadas de acompañamiento diario a cada niña, 

niño y adolescente, así como visitas presenciales semanales cuidando las 

medidas de salubridad. En el 70% de las comunidades sin telefonía, las visitas 

presenciales se realizarán dos veces por semana en sustitución del contacto 

telefónico. 

Cada uno de los 301,000 estudiantes, así como los líderes, académicos de 

acompañamiento y los coordinadores de zona del Conafe tendrá una cuenta 

propia en Google Classroom.  

Debido que los niños en comunidades marginales no tienen acceso a Internet, 

sus cuentas serán manejadas por los docentes voluntarios, quienes capturarán 

los datos de los estudiantes para asegurar el control de avances. 

Sánchez Osio explicó en conferencia de prensa que las labores del Conafe se 

sostienen mediante el voluntariado educativo “más grande del mundo”, con 70 

mil “líderes para la educación comunitaria” y promotoras de educación inicial. Se 

trata de jóvenes que cada año son reclutados y capacitados, y que en esta 

ocasión, para hacer frente a la contingencia por la pandemia de COVID-19, 

fueron capacitados a través de un webinar de 3 semanas. 

Los voluntarios serán equipados con teléfonía celular y apliaciones, ropa, 

mochila, bolsa para dormir y auxiliares didácticos. 

El Conafe aseguró que, por primera vez, en septiembre se entregará a los 

estudiantes de comunidades de alta y muy alta marginación uniformes, equipo 

deportivo, libros de literatura, auxiliares didácticos, materiales para el aula y 

bocina para aprendizaje multimedia. 

El Consejo Nacional de Fomento Educativo trabaja en 32 mil escuelas en 

comunidades de población inferior a 500 habitantes e imparte educación inicial 

en más de 40 mil comunidades. La educación se brinda en escuelas multigrado 

de entre 5 y 20 alumnos por comunidad, en las que los voluntarios trabajan de 

manera personalizada con cada uno de los niños para identificar cuál es el 

método de aprendizaje que más se adapta a ellos. 

Previo a la pandemia, los “líderes” del Conafe se trasladan a las comunidades, y 

residían ahí para atender un aula multigrado. Ofrecían tutorías personalizadas a 

los alumnos, exploraban vías de autoaprendizaje y material en video, asignaban 

tareas y evaluaban. Hoy también se trasladarán a las comunidades, sólo que 

llevarán un seguimiento fuera del aula y con sana distancia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La 4T busca en la IP socios para la recuperación 

económica 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Clara Zepeda 

Tras vivir la peor crisis financiera y de salud en un siglo, México necesitará anclas 

para un rápido crecimiento, las cuales provendrán de socios privados, de 

estructuras de capital y de financiamiento a largo plazo, afirmó el miércoles 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público. 

En el marco de la Cumbre 2020 de Capital Privado, Amexcap Online, el 

responsable de las finanzas públicas en México sostuvo que nuestro país 

necesitará anclas de inversión de naturaleza privada para que la recuperación 

económica sea de manera más rápida. 

"Estamos viviendo la peor crisis financiera y de salud en un siglo, por lo que para 

que se dé una recuperación económica rápida en México es necesario contar 

con socios privados a largo plazo", señaló el titular de Hacienda. 

"Antes de declarar victoria tendremos que coexistir con la pandemia algunos 

meses más, un año más, por lo que tenemos que fortalecer sectores económicos 

que nos den valor de crecimiento y, por ejemplo, el financiero es vital para 

repuntar a la economía", aseguró. 

Pese a que Eduardo Cortina, presidente de la Amexcap, le solicitó a Herrera 

poner certidumbre en el país para que se potencialice el crecimiento del capital 

privado en México, el funcionario respondió que se está trabajando en 

propuestas de reforma como la del sistema de ahorro para el retiro, en donde 



una mayor masa de ahorro de los trabajadores dan una base de ahorro para el 

país y así poder financiar inversiones de largo plazo. 

Durante su ponencia: 'Oportunidades y desafíos de inversión en México 

posCOVID- 19' en dicha cumbre, Arturo Herrera resaltó también que la propuesta 

de ahorro para el retiro es una primera ancla para atraer inversión. 

"Si vamos a tener ahorros de largo plazo van a estar financiando inversiones de 

largo plazo, y es que uno de los problemas en el país es la falta de 

infraestructura. La inversión privada extranjera y local es muy importante en 

México. El sector privado invierte más del 6 por ciento de lo que el gobierno, así 

que la mayor inversión en este país viene del sector privado, por lo que tenemos 

que encontrar una manera de promoverlo y crear un ambiente más amigable", 

detalló. 

El funcionario comentó que el COVID- 19 establece un desafío muy importante 

para la sociedad, en donde se requiere también una solución colectiva y eso nos 

crea una sensación de responsabilidad social y sobre ello van a construir la 

reforma al sistema de pensiones. 

“En eso vamos a avanzar una vez que se haga la propuesta (pensiones) al 

Legislativo y se tengan otras reformas. Nos enfocaremos parcialmente en los 

próximos meses en la pandemia, en la mitigación de la reforma y construir los 

pilares para el futuro del PIB de México y su crecimiento”, garantizó Herrera. 

 

Acuerdos justos y beneficiosas 

 

Arturo Herrera dijo que algunas inversiones privadas en el sector energético se 

posicionaron a que la administración no explicaban o gestionaban bien, por lo 

que se han reunido con líderes de la industria. 

“Estamos seguros que en estos puntos que estamos dialogando vamos a 

incrementar las inversiones y tener acuerdos. Creemos que van a ser justas en 

términos de los mercados y beneficiosas. Tenemos que encontrar formas para 

comunicarnos de manera permanente con la comunidad de inversionistas”, 

aseveró. 

Añadió que están llegando a todos los inversionistas o actores importantes para 

explicarles las pensiones o los fondos para la gestión de pensiones, en particular 

de la parte de capital y deuda, con Pension Managers. 

"Si bien la economía mexicana se está levantando rápidamente, en forma de 

palomita o de navaja suiza, toma relevancia tener anclas para poder abordar y 

atraer a los inversionistas”, afirmó Herrera. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fundación de Carlos Slim producirá hasta 250 

millones de dosis de la vacuna de AztraZeneca 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Agencias 

El presidente argentino, Alberto Fernández, anunció este miércoles que su país 

y México estarán a cargo de la producción y distribución en América Latina, 

menos en Brasil, de la futura vacuna contra la Covid-19 desarrollada por la 

alianza de la Universidad de Oxford con el laboratorio AstraZeneca. 

"El laboratorio AstraZeneca ha firmado un acuerdo con la Fundación Slim para 

producir entre 150 y 250 millones de vacunas destinadas a toda Latinoamérica 

con excepción de Brasil, que van a estar disponibles para el primer semestre de 

2021 y se va a distribuir equitativamente entre los países a solicitud de los 

gobiernos", declaró Fernández en rueda de prensa. 

"La producción latinoamericana va a estar a cargo de Argentina y de México y 

eso va a permitir acceso oportuno y eficiente para todos los países de la región", 

agregó. 

El anuncio se dio a conocer tras un encuentro del presidente Fernández con 

representantes en Buenos Aires de AstraZeneca y de la biotecnológica 

mAbxience. 

"En Argentina, AstraZeneca eligió al laboratorio Masayans, que será el productor 

del reactivo de la vacuna. Es un reconocimiento a la calidad de los laboratorios 

argentinos. México será el encargado de envasar la vacuna y completar el 

proceso de producción", afirmó el mandatario. 



La intención es abastecer a Argentina y a otros países de América Latina a partir 

del primer semestre de 2021, según los resultados de los estudios de fase III y 

aprobaciones regulatorias. Se evalúa la posibilidad de producir millones de dosis 

adicionales a este acuerdo inicial. 

Fernández explicó que el acuerdo del laboratorio anglosueco AstraZeneca con 

la Fundación Slim, que financiará la producción, "permite acceder a precios más 

razonables", y estimó que costará entre 3 y 4 dólares la dosis. "Eso es muy 

significativo para América Latina porque permite a todos nuestros países 

acceder a ella". 

El presidente advirtió que la producción de la vacuna contra el Covid-19 "es un 

gran alivio para el futuro, no es una solución para el presente". Argentina registra 

casi 260.898 contagios del nuevo coronavirus, de los cuales 5,088 fallecieron y 

187,283 se recuperaron, sobre 44 millones de habitantes. 

"Estamos muy complacidos con este anuncio del gobierno argentino. Es un 

ejemplo del tipo de cooperación que se requiere en estos momentos", tuiteó el 

embajador británico en Argentina, Mark Kent. 

Los primeros ensayos clínicos de la vacuna de AstraZeneca produjeron una 

respuesta inmunitaria importante y demostraron ser seguros para los pacientes. 

Su eficacia debe ser establecida en un ensayo de Fase 3, con un número de 

participantes mucho más importante, antes de plantear su comercialización a 

gran escala. 

El ministro de Salud, Ginés González García, aclaró que este acuerdo no es el 

único que contempla Argentina: "No es ni la única negociación ni la única 

alternativa. Nuestro país está haciendo otra experiencia clínica con otro 

proveedor y estamos conversando con otros", afirmó. 

En caso de que se pruebe la efectividad de la vacuna, en Argentina se 

comenzará por inmunizar a la población de riesgo, entre ellos los adultos 

mayores, los trabajadores de salud y quienes tengan alguna patología previa 

tendrán prioridad", dijo el ministro. 

Cerca de 200 proyectos están siendo desarrollados, entre ellos 23 en fase clínica 

(probados en el ser humano). 

Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, indicó a 

través de su cuenta de Twitter que mañana jueves 13 de agosto dará a conocer 

junto con el secretario de Salud federal, Jorge Carlos Alcocer Varela, "los 

acuerdos que se realizaron para poder producir en México y Argentina, con 

apoyo crucial de la Fundación Carlos Slim, entre 150 y 250 millones de dosis de 

la vacuna desarrollada por AstraZeneca para hacer frente al Covid-19". 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Le cobran a Emilio 'L' con propiedades; FGR le 

aseguró bienes en México y Europa 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Raúl Flores Martínez 

De manera involuntaria, Emilio Lozoya Austin ya repara el daño que causó al 

erario la compra de la planta Agronitrogenados. 

El fiscal Alejandro Gertz Manero indicó que al exdirector de Pemex se le han 

asegurado bienes en México y en Europa cuyo valor es equiparable al daño 

provocado por la compraventa de la planta chatarra de fertilizantes, calculado en 

más de 200 millones de dólares. 

“El daño que este individuo le causó al Estado mexicano está absolutamente 

especificado, periciado y sabemos de qué tamaño es. Tenemos bienes que 

acreditan, si no todo, una buena parte de lo que debe”, detalló el funcionario 

federal durante su participación en el Seminario de Violencia y Paz, del Colegio 

de México.  

Sobre la denuncia de Lozoya que involucra a Enrique Peña Nieto y a Luis 

Videgaray, el fiscal general dijo que se analizan las pruebas para verificar el pago 



de sobornos, aunque aclaró que eso no exime al exdirector de Pemex de su 

responsabilidad jurídica en este caso. 

 

Lozoya paga daño a Pemex con bienes 

 

Corresponden a propiedades en México y en Europa equiparables en monto a la 

compra-venta de Agronitrogenados que hizo la empresa a Altos Hornos de 

México, señala el fiscal Gertz Manero. 

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, aseveró que se han 

asegurado al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, diversos bienes en México y 

en Europa que son equiparables al daño provocado por la compra-venta de la 

planta de Agronitrogenados a Altos Hornos de México, calculado en más de 200 

millones de dólares. 

“El daño que este individuo le causó al Estado mexicano está absolutamente 

especificado, periciado y sabemos de qué tamaño es; tenemos bienes que 

acreditar, si no todo, una buena parte de lo que debe, entonces tampoco tengo 

ninguna preocupación con eso”, señaló. 

Dijo que se debe de poner atención en la reparación del daño al erario nacional, 

por ello, se aseguraron y se asegurarán más propiedades, en el caso de que las 

tengan. 

“En este procedimiento, cada uno de los que hayan cometido alguna parte del 

delito tendrán necesariamente que asumir —porque así lo señala la ley— la parte 

de reparación del daño que vaya a ser necesaria, tanto es así que a este señor 

se le han asegurado todos los bienes a los que hemos tenido acceso y se le 

siguen asegurando bienes, en Europa y en todos lados a los que están 

vinculados con él, porque si no hay reparación del daño, no hay justicia”, detalló 

el fiscal. 

Gertz Manero aseguró que con la denuncia de hechos presentada por el 

exdirector de Pemex se abrió una nueva investigación que incluye la 

presentación de testigos y personajes señalados para que hagan sus 

declaraciones correspondientes. 

Explicó que la Fiscalía analiza las pruebas presentadas por  Lozoya Austin para 

poder imputar al expresidente Enrique Peña Nieto y al exsecretario de Hacienda, 

Luis Videgaray Caso. 

Durante su participación en el Seminario de Violencia y Paz del Colegio de 

México, dejó en claro que las pruebas y testimoniales que presentó Lozoya no lo 

libran de ninguna responsabilidad jurídica. 

Agregó que si estas pruebas señalan alguna culpabilidad en contra del 

expresidente Enrique Peña Nieto, será requerido por la Fiscalía a su cargo, sin 

embargo, se debe de tener cuidado para no descalificar a las personas. 

“Van a ser investigados todos los que han sido denunciados en el caso de que 

las pruebas que están presentando ameriten que existe la posibilidad real de una 

conducta delictiva, el derecho penal es personalísimo; es decir, uno no comete 

delitos por extirpe o por grupo, comete delitos por persona, es decir, es un acto 

u omisión de una persona. Si hay un acto u omisión de una persona que en este 

caso sean las personas que vayan a salir en esto, yo tengo que cuidarme de no 

convertir en una descalificación previa”. 



Reiteró que Lozoya no tiene ningún tipo de beneficios que lo ayuden a librar el 

proceso que lleva en este momento, donde se analizan las pruebas presentadas. 

“Yo le dije con mucha claridad, el señor ya nos presentó sus pruebas, ya nos 

presentó tanto sus testimoniales como sus documentales, como sus videos, etc. 

Vamos a ver de lo que dijo, es verdad jurídica, es verdad probable y qué nos 

sirve para imputar a un tercero”. 

Gertz Manero aseguró que no hay tratos preferenciales entre Lozoya y Rosario 

Robles, al señalar que Lozoya hizo una oferta y denuncia de hechos de una 

circunstancia que derivó en un daño al erario de alrededor de 400 millones de 

pesos. 

En el caso de Robles Berlanga no hay oferta ni denuncia, además de que el daño 

al patrimonio de la nación es de 15 mil millones de pesos que afectó a diversas 

instituciones de educación superior. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reforma a pensiones, una prioridad: SHCP 

Jueves 13 agosto 2020 / Judith Santiago 

Una de las prioridades del gobierno federal es contar con una reforma al sistema 

de pensiones, porque tendrá un efecto multiplicador al aumentar los recursos de 

los trabajadores y para incrementar las inversiones en proyectos de largo plazo, 

como en infraestructura, dijo Arturo Herrera. 

El secretario de Hacienda de México dijo que “con la reforma vamos a tener 

ahorros de largo plazo, que van a estar financiando proyectos de largo plazo”, 

expresó el funcionario durante su participación en la Cumbre de Capital Privado, 

evento organizado por la Asociación Mexicana de Capital Privado, (Amexcap). 

Comentó que la reforma al sistema de pensiones era uno de los pendientes que 

se habían retrasado por el brote de la pandemia del Covid-19. 

“En eso es en lo que nos enfocaremos en los próximos meses porque debemos 

construir lo que serán los pilares para la economía después del Covid”, añadió. 

Herrera reconoció que no es suficiente el crecimiento económico que ha tenido 

el país en los últimos cuatro años, que ha sido del 1% en promedio anual. 

“Estamos viviendo la peor crisis financiera y de salud en un siglo”, consideró el 

titular de Hacienda. 

“Por ahora, se pueden pensar en soluciones como tener la cura, una vacuna o 

lograr la inmunidad colectiva, pero ésta última es casi inviable por los costos de 

vidas que son muy altos porque significaría que unos 90 millones de mexicanos 

se contagien para que la tasa de infectados descienda”, manifestó. 

“La economía tiene que seguir avanzando a pesar de que nosotros vivamos con 

la pandemia”, sentenció el responsable de la hacienda pública de México. 

Durante su conversación con el nuevo presidente de la Amexcap, Eduardo 

Cortina, Arturo Herrera respondió a los cuestionamientos sobre el papel que el 

capital privado tiene en el crecimiento económico del país. “Es muy importante 

para nosotros que este mercado crezca de manera justa, clara y transparente”. 

En ese sentido reconoció que la inversión privada local y extranjera es muy 

importante porque la mayor inversión en México proviene del sector privado, “lo 

reconocemos y debemos encontrar una manera para promoverlo, para poder 

crear un ambiente más amigable para los inversionistas”. 

“Tenemos que comunicarnos de mejor manera y encontrar la manera de hacerlo 

permanentemente con la comunidad de inversionistas, con participantes de los 

mercados financieros, con reguladores”, señaló. 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sucursales de Banco del Bienestar cuestan más 

de 2 mil 941 mdp 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Enrique Hernández 

Al inicio del año, el Banco del Bienestar pactó el pago de dos mil 941 millones 

de pesos para que ingenieros de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

construyan y equipen las nuevas sucursales bancarias donde pagarán los 

apoyos sociales a los adultos mayores, discapacitados y los jóvenes. 

“El Banco del Bienestar pone a disposición de la Sedena: la cantidad de 2 mil 

941 millones de pesos, como instrumento financiero para cumplir con el plan de 

expansión de sucursales aprobado por el Consejo Directivo (de la institución 

bancaria)”, dice el convenio suscrito por Luis Antonio Ramírez Hernández, 

director General de Adjunto de Administración del Banco del Bienestar, y 

Salvador Fernando Cervantes Loza, director general de Ingenieros. 

“La transferencia de recursos a la Sedena (es) para la construcción y 

equipamiento de mil 324 sucursales, en cumplimiento a lo ordenado por el 

presidente de la República”, señala el acuerdo firmado el 24 de febrero de este 

año en poder de El Sol de México. 

Meses después, a finales de junio, el Banco del Bienestar canceló un contrato 

de 10 mil 800 millones de pesos con Vivcolmex para que instalara ocho mil 

cajeros automáticos, porque se quedó sin dinero y su su prioridad, argumentó, 

es construir las nuevas sucursales bancarias. 



“A la fecha, el Banco del Bienestar no cuenta con recursos propios para hacer 

frente a este contrato, ya que actualmente está enfocado en cumplir con su plan 

de expansión y construcción de 2 mil 704 sucursales bancarias”, dice el dictamen 

de Justificación de Terminación Anticipada del Contrato firmado entre la 

institución de la banca social y Vivcolmex. 

“El servicio para el que fue contratado Vivcolmex no se prestó en virtud de que 

el Banco del Bienestar no formalizó ni recibió recursos por parte de la Secretaría 

del Bienestar”, señala el reporte firmado por Raymundo Eugenio Peralta Herrera, 

director general Adjunto de Tecnología y Operación de la institución financiera. 

En el documento se argumenta que continuar con el servicio contratado con la 

compañía Vivcolmex habría ocasionado una afectación a las funciones del 

Banco del Bienestar. 

El Sol de México publicó que el banco de desarrollo decidió dar por concluido el 

29 de junio de 2020 su contrato de arrendamiento de cajeros por cuatro años 

entregado por adjudicación directa a Ignacio Miguel Carral Kramer, el presidente 

del Consejo de Administración de la empresa Vivcolmex. 

"La construcción está a cargo de los ingenieros militares, ya se han terminado 

cientos de sucursales, pero ahora se decide que también el equipamiento lo 

realice la Secretaría de la Defensa, o sea, que entreguen completo el banco", 

comentó esa semana el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“(La Sedena) va a adquirir los cajeros y todo lo que requieran las sucursales”, 

Andrés Manuel López Obrador  

En el acuerdo con la Sedena de febrero, el Banco del Bienestar recordó que su 

consejo determinó la entrega de recursos públicos para que las Fuerzas 

Armadas cumplan el mandato de construir las sucursales bancarias. 

El 3 de enero de 2020, la Oficina de la Presidencia de la República informó el 

inicio del programa de construcción de 2 mil 700 sucursales del Banco de 

Bienestar en México. 

“Las va a construir la Sedena, a través de la Dirección General de Ingenieros 

Militares. Para ello, detalló que para 2020 se invertirán 5 mil millones de pesos 

para construir la primera mitad de sucursales y la meta de las 2 mil 700 se 

complementará en 2021”, agrega el convenio suscrito entre el Banco del 

Bienestar y la Sedena. 

“El 3 de febrero de 2020, mediante el oficio Presidencia-003-20/30/20, el 

presidente de la República hizo del conocimiento del secretario de Hacienda y 

Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, la instrucción girada a El Banco del 

Bienestar, para transferir a la Sedena, 5 mil millones pesos para la construcción 

de mil 350 sucursales bancarias, que deberán estar listas a finales de 2020”, 

concluye. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores gastan 900 mil pesos en Facebook 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Juan Luis Ramos 

Siete gobernadores han erogado alrededor de 950 mil pesos en propaganda a 

través de sus páginas oficiales de Facebook, según da cuenta la red social en 

su biblioteca de anuncios. 

Quien más ha gastado es el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, quien 

en tan solo dos anuncios publicados en abril sobre el Covid-19 pagó hasta 800 

mil pesos, de acuerdo con la herramienta de transparencia de Facebook. 

La plataforma indica que los gobernadores de Baja California Sur, Carlos 

Mendoza, y de Michoacán, Silvano Aureoles, han pagado este año anuncios por 

un valor de mil 600 y mil 300 dólares, respectivamente, que en suma equivalen 

a cerca de 70 mil pesos. Otros mandatarios que se promocionan en la red social, 

aunque en montos menores, son Miguel Aysa, de Campeche; Omar Fayad, de 

Hidalgo; Carlos Joaquín González, de Quintana Roo; y Cuitláhuac García, de 

Veracruz, quienes en conjunto han gastado 79 mil pesos. 

Estos montos se han destinado a difundir campañas y acciones que los 

gobernadores realizan en sus estados. 

Hace una semana, la red social anunció el uso de esta herramienta en México, 

mediante la cual, cualquier funcionario, candidato o partido político que se 

anuncie en la red social estará obligado a informar el pago que hizo por su 

publicación y el público al que fue dirigida. 



El presidente Andrés Manuel López Obrador aplaudió la iniciativa de Facebook, 

a la que calificó como “algo importante, un proceso de transparencia”. 

Aunque la biblioteca ya permite realizar búsquedas por nombre de empresa y 

persona para encontrar gastos en publicidad, aún no se ofrece un informe 

estadístico del país. Éste estará listo en unas tres o cuatro semanas más, según 

estimaciones de la compañía. 

En Estados Unidos, Alemania, Francia, España, Reino Unido, Canadá y 

Argentina,Facebook ofrece compendios estadísticos que permiten ubicar el 

gasto en propaganda y publicidad por persona o empresa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum: en la ciudad se está rompiendo la 

cadena de contagios 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Alejandro Cruz Flores 

El índice de positivos de Covid-19 en la Ciudad de México tiene una tendencia a 

la baja, lo que significa que, aun cuando se ha reabierto la actividad económica, 

se está rompiendo la cadena de contagios, manifestó la jefa del gobierno 

capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo. Asimismo, destacó que hay un acuerdo 

entre los gobiernos federal y de los estados para hacer ajustes al semáforo 

epidemiológico y que sea un programa integral más acorde con la evolución 

actual de la pandemia. 

En videoconferencia, subrayó que de tener un porcentaje de hasta 50 por ciento 

de pruebas positivas, ésta ha disminuido, a tal grado que actualmente es de 26 

por ciento, lo cual, dijo, es muy buena noticia, pues sigue reduciéndose. 



Al señalar que se han aplicado 151 mil 967 pruebas en la ciudad, recordó que 

en las semanas recientes se incrementó el número de tests realizados como 

parte de la estrategia de atención prioritaria para reducir contagios con acciones 

como la instalación de quioscos de salud en las colonias con más casos de 

Covid-19 y la habilitación de 117 centros de salud, donde incluso asintomáticos 

se pueden hacer la prueba. 

En promedio, cada día se realizan más de 3 mil 400 tests de Covid-19 en la 

ciudad, lo que representa más del doble de los que se aplicaban en abril pasado; 

además, agregó, hasta ahora no se han registrado rebrotes y desde hace más 

de 15 días hay una disminución lenta, pero constante, de las hospitalizaciones 

(por Covid-19) en la ciudad. 

Por otra parte, Sheinbaum Pardo informó que en la reunión de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores que tendrá lugar hoy se tocará el tema del semáforo 

epidemiológico, en el que hay un acuerdo para incluir en esta estrategia 

parámetros encaminados a establecer nuevas condiciones para las actividades 

económicas. 

Creo que todos estamos de acuerdo, no sólo yo; hay un acuerdo general de que 

es importante la comunicación y que tiene que haber algunos ajustes (en el 

semáforo) dada la situación de la pandemia en el país. 

Explicó que se trabaja en un programa de más largo plazo, toda vez que la 

pandemia se ha alargado más de lo que se había pensado, y hacer una 

estrategia más integral a las secretarías de Economía y de Trabajo de todos los 

gobiernos. 

La mandataria indicó que se trabaja con la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, Nacional Financiera y el Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos 

en la implementación de un programa de créditos para la pequeña y mediana 

empresas, con el propósito de apoyar la reactivación económica de la capital. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Kamala Harris: estamos experimentando un 

ajuste de cuentas moral 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Agencias 

Delaware, Wilmington. - En su primera aparición conjunta con su compañera de 

fórmula Kamala Harris, el aspirante demócrata a la Casa Blanca Joe Biden, 

aseguró que su campaña busca “reconstruir” Estados Unidos en su intento de 

derrotar a Donald Trump en los comicios de noviembre. 

En un discurso en el gimnasio de una escuela de Wilmington, Delaware, ciudad 

natal de Biden, el exvicepresidente afirmó que el país pasa por un momento 

delicado, acusó al presidente Donald Trump de fracasar en la gestión de la crisis 

del coronavirus y dijo que no tiene dudas de que “eligió a la mejor persona para 

acompañarlo”. 

La pandemia del Covid-19 estuvo presente en todo el acto, Biden hizo referencia 

a la “crisis sanitaria” que vive el país por el coronavirus, que ha dejado 164,545 

muertos en Estados Unidos. 

“Tenemos una crisis de salud pública”, indicó Biden, quien prometió que su 

gobierno va a arreglar “el desastre que el presidente Trump y el vicepresidente 

Pence han creado en casa y en el exterior”. 

Biden, de 77 años, elogió a la senadora de California, la exfiscal de 55 años que 

hace un año lo criticó en una etapa de debate primario, como la mujer adecuada 

para ayudarlo a derrotar a Donald Trump y luego liderar una nación que enfrenta 

crisis por triplicado: una pandemia, una economía herida. y un reconocimiento 

de largo plazo con el racismo sistémico. 



Mientras que Kamala Harris -vestida con un traje azul marino y un collar de perlas 

y pendientes a juego - reiteró que esta elección no se trata sólo de vencer a 

Trump y aseguró que más que una victoria, necesitan “un mandato” pues 

Estados Unidos está “pidiendo a gritos liderazgo”. 

“Estamos experimentando un ajuste de cuentas moral con el racismo y la 

injusticia sistémica que ha llevado a una nueva coalición de conciencia a las 

calles de nuestro país exigiendo un cambio”, expresó Harris. 

 

Kamala, a la izquierda de Biden, pero a la derecha de Sanders 

 

Fueron 11 mujeres las que llegaron a la fase final de la elección. De acuerdo al 

diario The Washington Post, Joe Biden realizó entrevistas con cada una de ellas 

de manera personal o virtual. 

Antes de invitar a Kamala Harris para convertirse en candidata a la 

vicepresidencia, Biden platicó con varios organismos sociales y con gente de la 

dirección del Partido Demócrata. El perfil de la senadora por California era el 

ideal bajo la crisis social que arrastra Trump. Ser negra refleja la diversidad 

étnica del país. 

La reacción de Trump puede ser traducida como una elección acertada de Biden. 

A los pocos minutos del anuncio, Trump había calificado a Harris como 

“desagradable”, “horrible” e “irrespetuosa”, mientras que su campaña la describió 

como una extremista que llevaría al moderado Biden hacia la izquierda. 

JP Morgan la ubica en el centro del espectro ideológico. En mayo pasado, Harris 

planteó el esquema de ayuda pública por la pandemia por 2,000 dólares al mes 

por familia. Propuesta que no fue tomada en cuenta por la mayoría demócrata. 

Kamala Harris no genera temores en Wall Street como sí lo hacían Bernie 

Sanders y Elizabeth Warren. Está a la derecha de Sanders y a la izquierda de 

Biden. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acercar programas sociales a núcleos agrarios, 

vital para preservar la sustentabilidad ambiental 

 

Con la nueva política agraria del gobierno federal, el campesinado tiene la ventaja de 

mantener sus tierras con pleno derecho y, al mismo tiempo, conservar el medio 

ambiente: Martín Careaga 

Miércoles 12 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

Con el objeto de que el campesinado preserve su territorio y conserve sus tierras, 

que en administraciones pasadas eran sujetas de abusos y de situaciones 

fraudulentas, hoy la Procuraduría Agraria acompaña jurídicamente a los sujetos 

agrarios mediante los programas sociales que emprende el presidente Andrés 

Manuel López Obrador para detener la devastación ambiental. 

Así se expresó el maestro Martín Careaga Olvera, Coordinador General de 

Representaciones de la Procuraduría Agraria, durante las charlas del Tercer 

Conservatorio “Diálogos Agrarios por el Territorio”, #Saldremos adelante ejidos 

y comunidades, donde participó con el tema: “Desarrollo Agrario, el Reto de la 

Sustentabilidad”.  

Señaló que el objetivo es acercar los programas sociales del gobierno federal a 

los núcleos agrarios y comunidades de México, con el fin de preservar su 

territorio -que en el pasado fue devastado- y conservar sus tierras, que en 



administraciones pasadas eran sujetas de abusos y de situaciones fraudulentas, 

donde prevalecían las asambleas amañadas, encabezadas por funcionarios 

corruptos cuyo único fin era despojarlos de sus tierras. 

En ese sentido, el funcionario federal informó que la Procuraduría Agraria (PA) 

en coordinación con la secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), el Fondo Nacional Forestal (Conafor) y el Consejo Nacional de 

Áreas Protegidas (Conap) acompañarán y dan asesoría jurídica a los 

campesinos y campesinas del país para proteger las áreas destinadas 

voluntariamente a la conservación del territorio. 

Durante su participación, Careaga Olvera dijo que el territorio nacional está 

compuesto por 51 por ciento de propiedad social; con 32 mil núcleos agrarios 

entre ejidos y comunidades y más de 5 millones de ejidatarios con derechos, 

donde se encuentran posesionarios, avecindados y sus respectivas familias, que 

suman 25 millones de campesinos que dan alimentación a la población. 

Dijo que la Procuraduría Agraria como una institución encargada de llevar este 

servicio de representación y asesoría -en su caso la capacitación de sus núcleos-

, ha logrado poco a poco acercarse más a los núcleos. Hoy en día a pesar de las 

situaciones que se vivieron durante el confinamiento por la pandemia, se ha 

logrado estar muy cerca con los núcleos agrarios mediante videoconferencias, 

conversatorios y utilizando los medios tecnológicos al alcance, como son correo 

electrónico y redes sociales. 

Con la nueva política agraria del gobierno federal, subrayó, el campesinado tiene 

ventajas para mantener sus tierras con pleno derecho y, al mismo tiempo, 

conservar el medio ambiente. Para lograr este objetivo, precisó que abogados, 

visitadores, representantes de la Procuraduría Agraria y el personal de la 

Semarnat, Conafor y Conap, emprenden una ardua labor en todos los ejidos y 

comunidades del país, para que los campesinos conozcan de cerca los 

beneficios de estos programas sociales y sus derechos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin visitador agrario en Tula por otro mes más 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Redacción 

Tamaulipas, Tula. - La contingencia sanitaria provocada por el Covid-19, ha 

provocado que muchas dependencias gubernamentales pongan a resguardo a 

personal que está en vulnerabilidad ante el contagio del temible Covid-19. 

En el caso de Tula el Ing. Fernando Villegas Sánchez responsable de la 

Procuraduría Agraria como Visitador Agrario de atender problemática en 

corrección de documentos, nombramiento de sucesores o delimitación de 

terrenos ejidales, está dentro de ese grupo de vulnerables por lo que no puede 

salir a trabajar. 

Así que por un mes más sumando ya 5 meses los que la zona rural de Tula 

tendrá que esperar para atender estos temas con el visitador agrario y si bien la 

carga de trabajo es mucha, no hay de otra, más que tener paciencia y esperar 

que el semáforo sanitario cambie y ya puedan tener la oportunidad de ser 

atendidos por este funcionario. 

Los trámites que más esperan es en referencia a donaciones de predios 

agrícolas, el nombramiento de sucesores y la corrección y entrega de 

documentos de derechos agrarios, pues en Tula aún existen muchos 

campesinos que no cuentan con su título de propiedad ejidal y predios que están 

en disputa por comunidades y vecinos, que es donde la Procuraduría Agraria 

debe intervenir para poner orden y evitar conflictos de mayor nivel. 
 
 
 
 



 

Obliga covid-19 a avanzar en medios digitales 

para votar 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Oliver García 

Hidalgo, Pachuca. - Durante el panel Uso de la urna electrónica en contextos 

indígenas, los ponentes coincidieron en que la pandemia obligará a las 

autoridades a implementar la urna y el voto electrónico para procesos electorales 

y de consulta ciudadana. 

Mineral de la Reforma, Ixmiquilpan, Huejutla y Pachuca utilizarán de manera 

piloto estos dispositivos en 40 casillas, que serán provistas por el Instituto 

Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco. 

Miguel Godínez Terriquez, consejero del de ese organismo, recordó que uno de 

los municipios donde se utilizó en 2009 fue San Cristóbal de la Barranca, donde 

se encuestó a participantes y 91.8 por ciento dijo que la volvería a utilizar y 96.8 

que es mejor que el método impreso. 

También sirvió para consultar a la ciudadanía sobre la despenalización de la 

marihuana en la zona norte en ese año y en 2016 sobre el uso del presupuesto. 

El consejero electoral de Hidalgo, Alfredo Alcalá Montaño consideró que se 

requiere un modelo en el que se utilice tanto la urna electrónica como la 

convencional. En Hidalgo se realizarán simulacros para que ciudadanos y 

funcionarios de casilla la utilicen.  

Hay quien desconfía del resultado electoral, pero es la ciudadanía, nuestros 

vecinos, quienes están haciendo ese trabajo. Una boleta tiene 10 mecanismos 

de seguridad y aún así quieren que se selle y los representantes de partidos 



quieren firmarla, con la urna electrónica vamos a evitar esto, no es hackeable, 

no está conectada a internet y además se puede hacer el recuento sin errores". 

Robert González García, investigador del Instituto de Ciencias Sociales y 

Humanidades (Icshu) de la UAEH, mencionó que, en el caso de las localidades 

originarias, las autoridades deben acercarse con las asambleas para que les 

permitan capacitar a los ciudadanos en el uso del dispositivo. 

Julio César Sánchez Favela, académico de la Universidad Autónoma de 

Chihuahua (UACH), puso como ejemplo que en esa entidad del norte hay una 

estructura de gobernadores, quienes son los primeros en reconocer la validez de 

estos ejercicios, además de solicitar la participación de autoridades mestizas –

como la Procuraduría Agraria– durante su implementación, a fin de que preserve 

sus derechos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Desmantelan dependencias 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Silvano Bautista 

A 21 meses de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, las 

secretarías de Estado e instituciones relacionadas al campo (Sader, Sedatu, 

Tribunales Agrarios, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y 

FIFONAFE), han sido desmantelados con la “política de austeridad” y asfixian a 

los habitantes de 32 mil ejidos en el país, pues no tienen solución sus conflictos 

agrarios, carecen de programas de apoyo productivo o financiamiento a bajas 

tasas de interés. 

En lo anterior coinciden los dirigentes de la UGOCP, Luis Gómez Garay; Mariana 

González Torres, del CAP; e Isidro Pedraza Chávez, de la UFIC; quienes 

señalaron que a 21 días de presentar su segundo informe de gobierno, el jefe 

del Ejecutivo mantiene su negativa a dialogar con los liderazgos de 

organizaciones campesinas a pesar de conflictos agrarios latentes, baja 

producción de alimentos, aumento en importaciones de granos y oleaginosas, 

así como la existencia de un T-MEC que pone a los agricultores en desventaja. 

Actualmente la Sader, Sedatu, Procuraduría Agraria, Tribunales Agrarios, 

FIFONAFE, Financiera Rural y Registro Agrario Nacional, se debaten en el 

abandono, la inacción y la ineficiencia para promover el desarrollo productivo del 

campo mexicano por lo que es necesaria su reactivación en lo que resta de esta 

administración. 

 
 
 
 



 

Inversión histórica en obra pública y vivienda 

para la zona aledaña a Santa Lucía: Sedatu 

 

A través del PMU se invertirán 2 mil 400 mdp en obra pública, acciones de vivienda y 

de regularización y planeación territorial en beneficio de 1.4 millones de habitantes 

Miércoles 12 agosto 2020 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 

Comunicado 306/2020 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que 

ya hay avances en la atención de siete municipios aledaños a la construcción del 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), pues a la fecha ya se realizó la 

declaratoria de terrenos nacionales, se trabaja en el desarrollo de herramientas 

de planeación urbana y ordenamiento territorial; se rehabilitó un pozo de agua y 

se entregaron títulos de concesión de dos pozos de agua potable a la comunidad, 

a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

Daniel Fajardo Ortiz, coordinador general de Desarrollo Metropolitano y 

Movilidad de la Sedatu, recordó que en semanas pasadas se publicó el 

Programa Territorial Operativo de la Zona Norte del Valle de México (con énfasis 

en Santa Lucía), y hoy en día se trabaja en la actualización de los Programas 

Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU) de los municipios de Jaltenco, 

Nextlalpan, Tecámac, Tonanitla, Tultepec, Tultitlán y Zumpango; así como en el 

Programa de Ordenamiento de la Zona Metropolitana del Valle de México. 

Además, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), se invertirán 2 

mil 400 millones de pesos (mdp) en obra pública, acciones de vivienda y de 

regularización y planeación territorial, con lo que se beneficiarán 1.4 millones de 

habitantes de la zona.  

Específicamente en la comunidad de San Miguel Xaltopan, municipio de 

Nextlalpan, se invertirán 130 mdp en el mejoramiento de la plaza cívica; la 

construcción de un mercado y espacio público, una casa de cultura, un museo 



de sitio, un centro de salud, un jardín de niños, una primaria y una secundaria, y 

25 mdp para el mejoramiento o ampliación de 400 viviendas. 

Fajardo Ortiz recordó que tras la asamblea comunitaria de marzo de 2019 donde 

se realizó la Consulta Indígena libre, previa e informada, se instalaron cuatro 

mesas de trabajo para dar seguimiento y verificación de los acuerdos en materia 

de agua, tierra, desarrollo e infraestructura. 

En dicha asamblea, por unanimidad, los vecinos de San Miguel Xaltocan 

aceptaron el proyecto de ampliación del aeropuerto y aportar las tierras 

correspondientes; además, se generó un listado de 19 peticiones generales que 

se convirtieron en 35 específicas, entre ellas: la rehabilitación del centro histórico 

y el templo de San Miguel Arcángel, obras de equipamiento e infraestructura 

urbana, oportunidades de empleo y mejorar la seguridad pública en la 

comunidad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hoy llegará el presidente López Obrador a 

Acapulco 

 

Mañana ofrecerá su conferencia mañanera en el puerto, donde supervisará la 

remodelación del Parque Papagayo, informó Pablo A. Sandoval 

Jueves 13 agosto 2020 / Ana Lilia Torres 

Guerrero, Acapulco. - El presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador llegará este jueves por la tarde a Acapulco, donde al día siguiente dará 

su conferencia mañanera y después supervisará las obras del Programa de 

Mejoramiento Urbano, entre ellas la remodelación del Parque Papagayo. 

El delegado del gobierno federal en Guerrero, Pablo Amílcar Sandoval 

Ballesteros informó que el mandatario mexicano encabezará también una 

reunión con todo el gabinete de seguridad nacional durante su gira en Acapulco. 

El funcionario federal supervisó los preparativos de la visita del presidente a 

Acapulco, en el Parque Papagayo e informó que el acto se realizará con 

restricciones y todas las medidas de sana distancia por la pandemia de COVID-

19. 

El mandatario federal pernoctará este jueves en Acapulco y el viernes muy 

temprano transmitirá la conferencia de prensa matutina, para posteriormente 

supervisar las obras de Programa de Mejoramiento Urbano y del Parque 

Papagayo. 

El funcionario estará acompañado por el titular de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón; el gobernador 

Héctor Astudillo Flores y la alcaldesa Adela Román Ocampo. 



Esta será la primera visita que hará López Obrador, después de reanudar sus 

giras, tras el confinamiento por la pandemia. 

Sandoval Ballesteros pidió a la población evitar asistir al acto que encabezará el 

presidente para no generar aglomeraciones, por el riesgo de contagios. 

“Es muy importante en este momento de la pandemia de COVID 19, llamar a los 

acapulqueños y a la población guerrerense, para que nos ayude en esta ocasión, 

no habrá acceso a estos eventos, será muy restringido el acceso”, indicó. 

Sandoval Ballesteros añadió que se guardarán todas las medidas de sana 

distancia para garantizar el desarrollo adecuado de la visita presidencial. 

Por la pandemia, pidió a la población seguir por las redes sociales todos los 

pormenores de las actividades que tendrá López Obrador en Acapulco. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La UNAM medirá el impacto económico y social 

del Tren Maya 

Jueves 13 agosto 2020 / Alejandro de la Rosa 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) pagará a la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM) 18.3 millones de pesos, más IVA, por la 

realización del estudio de evaluación de percepción e impacto socioeconómico 

del Tren Maya. El contrato está vigente desde el pasado dos de julio y concluirá 

el 30 de junio del 2022. Dicha relación se origina del convenio de colaboración 

que firmaron las partes en abril del 2019, el incluía diversos estudios. 

“El contrato se firmó con el Instituto de Investigaciones Económicas de la 

Universidad y está relacionado con tres etapas del proyecto ferroviario: antes de 

iniciar la construcción, durante su ejecución y al final se compararán los aspectos 

socioeconómicos, como muestra de los beneficios que se van a generar en torno 

al tren”, explicó el director del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons. 

De acuerdo con el convenio referido, se deberán realizar de manera conjunta 

actividades académicas, de capacitación, investigación, científicas, 

socioeconómicas y culturales relacionadas al proyecto del Tren Maya, además 

de formar parte de los órganos colegiados que permitan lograr el máximo 

aprovechamiento de los recursos humanos, materiales y financieros. 

En el apartado de los recursos que se destinarán para la ejecución de los 

trabajos, se precisa que las partes acordaron buscar en forma conjunta o 

separada, ante otras instituciones y dependencias gubernamentales u 

organismos de carácter nacional o internacional, la obtención de los mismos 

mediante la suscripción del instrumento correspondiente, para el caso de que 

dichos recursos no puedan ser aportados total o parcialmente por ellas. 

“El pago a la UNAM está considerado en el presupuesto que se nos asigna para 

el tren y el monto establecido es por demás benéfico para el fondo, porque en el 

sector privado resultaría más costoso. Estamos cumpliendo con el objetivo de un 

control estricto de los recursos públicos que se nos otorguen. Vamos a terminar 

en tiempo y forma la obra”, agregó el funcionario. 

 

Difunden el proyecto 

 

Este martes, el Fonatur comenzó la difusión del documento El tren y la tierra, en 

el que se resumen las acciones, acuerdos y colaboraciones para proteger la 

riqueza natural del sureste mexicano.  

En la parte de cuidado de los cenotes en la región relacionada con el proyecto 

se precisa: se ha buscado contar con la asesoría del Dr. Jaime Urrutia, director 

del Instituto de Geofísica de la UNAM y descubridor del impacto del meteorito 

Chicxulub que extinguió a los dinosaurios, para asegurar que no se dañe el suelo 



kárstico de la península. Todas las medidas de prevención se están tomando 

para proteger el Anillo de cenotes del norte de Yucatán. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Jóvenes que generan bienestar 

 

La ONU, en 1999 designó que sería el 12 de agosto cuando se celebraría el Día 

Internacional de la Juventud, con el fin de “promover el papel de la juventud como 

socia esencial en los procesos de cambio y generar un espacio para generar 

conciencia sobre los desafíos y problemas a los que estos se enfrentan.” 

Miércoles 12 agosto 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

El Gobierno de México está consiente que las ideas y el adecuado desarrollo de 

lo jóvenes se encuentra la oportunidad de seguir transformando a México, por 

ello, desarrolla estrategias transversales donde los jóvenes tienen una 

participación primordial y son eje del cambio. Una de estas iniciativas es el 

programa Jóvenes Construyendo el Futuro (JCF). 

Es a través del trabajo conjunto que se realiza con Jóvenes Construyendo el 

Futuro (JCF), que el Programa Producción para el Bienestar ha podido incorporar 

a más de ocho mil jóvenes, en 11 estados de la República, principalmente tienen 

presencia en: Guerrero, Chiapas, Oaxaca e Hidalgo. 

Es con la estrategia de Acompañamiento Técnico que el  joven recibe la beca de 

JCF y capacitación así como conocimientos de Producción para el Bienestar. 

Los jóvenes absorben el conocimiento a partir de la práctica en el campo con el 

apoyo de su Tutor, que puede ser su padre, madre, hermano, abuelo o 

compañero de su comunidad, y del Técnico personal calificado del programa 



PpB, además de contar con una plataforma digital donde con 22 módulos 

teóricos-prácticos van adquiriendo más saberes. 

Esta estrategia difunde y refuerza prácticas agroecológicas, principalmente entre 

los beneficiarios de PpB, implicando con ello mejorar la productividad y 

promoción de sistemas locales de producción y consumo de alimentos sanos, 

nutritivos, resilientes, competitivos y socialmente responsables. 

En promedio los jóvenes que participan cuentan con la edad de 22 años, en su 

mayoría tienen la educación primaria y secundaria, están distribuidos en 230 

municipios rurales; 82 por ciento son indígenas y 65 por ciento son mujeres. 

Todos ellos muestran gran disposición y compromiso para trabajar en favor de 

sus tutores y del bienestar de sus comunidades. 

Los jóvenes son un gran capital humano, pues el aprendizaje que están 

obteniendo en la Estrategia de Acompañamiento Técnico los habilita para 

convertirse en promotores agroecológicos en los predios donde realizan su 

trabajo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

CNA buscas que jóvenes de 16 años trabajen en 

el campo 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Oscar Reyes 

Guanajuato, Irapuato. - El Consejo Nacional Agroalimentario (CNA) impulsa una 

iniciativa para que jóvenes de 16 años puedan trabajar en el campo, acción que 

va en contra de las reglas del nuevo Tratado México, Estados Unidos y Canadá, 

que entró en vigor este año y que evita el trabajo infantil, sobre todo en el sector 

agroindustrial. 

Sin embargo, Ignacio Duarte Rodríguez, presidente del Consejo Estatal 

Agroalimentario de Guanajuato, dijo que pedirán tanto a la Secretaría del Trabajo 

federal como a los diputados federales modificar la legislación laboral vigente, 

para que los jóvenes de 16 años puedan trabajar en el campo en actividades no 

peligrosas, pues señaló que es mejor esto a que estos mismos jóvenes puedan 

irse hacia la delincuencia. 

 

Buscan erradicar violencia 

 

Durante su participación en el foro de la Semana de Cultura Laboral, Ignacio 

Duarte dijo que esta propuesta será impulsada, pues explicó que esto es mejor 

a que los jóvenes sean reclutados por los grupos delincuenciales o bien, que se 

dediquen a robar a sus propios vecinos para adquirir drogas o alcohol. 

“Para mí debe de cambiar la edad para trabajar en el campo, no a 18 años, para 

mí debe ser a 16, porque precisamente los jóvenes de 16 a 18 años, la mayoría 

ya se la pasan delinquiendo, entonces sí deberíamos de tomar en cuenta esto 

para que nos ayuden para de alguna forma y estar luchando para que cambie la 



forma de trabajo y sea a los 16 años”, dijo el presidente del Consejo Estatal 

Agroalimentario de Guanajuato. 

Incluso, Ignacio Soto Rodríguez fue más allá y dijo que el Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) debe permitir que la gente que trabaje en el campo pueda 

estar asegurada, sobre todo para dar protección tanto a los trabajadores como a 

sus familias. 

 

Pretenden darles seguro 

 

La propuesta tanto de disminuir la edad laboral en el campo, sí como la de 

asegurar a los trabajadores de este sector fue secundada por el presidente del 

Distrito de Riego 011 de Guanajuato, Agustín Robles Montenegro, quien dijo que 

esto ayudaría incluso los mismos jóvenes, pues podrían contar con dicho seguro, 

sobre todo a los que llegan desde estados como Veracruz, Oaxaca o Chiapas a 

trabajar como jornaleros en el estado y que tienen apenas 15 años de edad, pero 

ya están casados y viajan hasta con su familia. “En el campo se paga muy bien 

y por eso vienen personas de otras partes del país a buscar trabajo en el 

espárrago y vienen y trabajan y se van. 

“Sin embargo, sí tenemos un detallito con el Seguro Social, pues hay personas 

que sí vienen, con todo respeto, muy jovencitos pero ya vienen casados, de 14, 

15 años y ya vienen a trabajar y qué hace uno con esas personas. 

“Nuestra petición es que ojalá y el Seguro Social acepte y demos de alta a estas 

personas que son de poca edad, pero que ya vienen hasta con hijos a trabajar”. 

A pesar de que esta propuesta está respaldad a nivel nacional, hay en Estados 

Unidos 12 demandas en proceso desde hace cinco años por temas de trabajo 

infantil y dos más por asuntos de trabajo forzoso, todas ellas en el campo, a lo 

que Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agroalimentario, dijo en 

julio pasado a Organización Editorial Mexicana que la propuesta que hacen 

previene todas esas demandas de presunto trabajo forzoso e infantil, pues 

explicó que la realidad de la vida en las comunidades rurales de México es 

distinta a la de Estados Unidos o Canadá y lo que se busca es que haya 

oportunidades para los jóvenes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Analizan retirar agroquímico en los siguientes 

cuatro años 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que su administración 

decidió ya no utilizar el herbicida glifosato en sus programas agrícolas, mientras 

que en un lapso de cuatro años se reducirá gradualmente su uso en la industria 

privada hasta que se elimine por completo su implementación. 

“En este caso, nosotros decidimos no usar este agroquímico en nada que tenga 

que ver con el gobierno; por ejemplo, en Sembrando Vida no se usa, no se va a 

usar y limitarlo sólo a la producción particular”, dijo en conferencia diaria de este 

miércoles. 

La polémica sobre este agroquímico surgió a raíz de la filtración de un audio en 

donde el secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Víctor 

Manuel Toledo, acusó a miembros del gabinete presidencial de obstaculizar la 

prohibición del herbicida glifosato por intereses empresariales. 

López Obrador aclaró que se llegó al acuerdo de ir reduciendo los volúmenes de 

producción año con año, ya que “no podríamos quitarlo así de un golpe, no se 

podría, se nos caería la producción de alimentos y de productos, tendríamos que 



importar y también productos y alimentos que se cultivan con estos 

agroquímicos”, expuso. 

Por ello, se decidió que el gobierno no lo contemple en ninguna dependencia 

federal, con miras a que en cuatro años sea eliminado totalmente en el país, al 

tiempo que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) buscará 

opciones alternativas a este herbicida. 

El mandatario reconoció que el cambio no es sencillo, ya que hay países que 

han intentado buscar opciones y “no han podido, pero nosotros estamos 

obligados a invertir para buscar opciones, para buscar alternativas”. 

El presidente aceptó que hubo una discusión entre el secretario de Agricultura, 

Víctor Manuel Villalobos, y el secretario del Medio Ambiente, Víctor Manuel 

Toledo, por el tema. Sin embargo, dijo que el debate al interior de su  gobierno 

es de forma sana. 

“Ojalá y se transparentaran todas las discusiones que se dan para tomar 

decisiones al interior del gobierno, que se conocieran. Es un gobierno 

democrático, con opiniones distintas”, aseveró. 

Cabe señalar que la Agencia Internacional de Investigación de Cáncer (IARC, 

por sus siglas en inglés) de la Organización Mundial de la Salud clasificó como 

un potencial cancerígeno al glifosato, además de ser ligeramente tóxico en 

organismos como insectos, aves y especies marinas. 

Esta semana el Conacyt publicó un informe sobre el glifosato en México en 

donde indica que se han encontrado residuos del químico en niños, 

adolescencentes y adultos en localidades de Campeche, Yucatán y Jalisco. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se integra Opormex; Sader pide trabajar en favor 

de la seguridad alimentaria 

 

Miércoles 12 agosto 2020 / Redacción 

Al atestiguar el nacimiento de la Organización de Porcicultores Mexicanos 

(Opormex), que congrega en una sola agrupación a los productores porcícolas 

del país, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 

Arámbula, los convocó sumarse a la lucha del Gobierno de México en favor de 

la seguridad alimentaria y a consolidar un sector productivo eficiente y 

sustentable. 

El secretario Villalobos calificó de histórico este hecho y celebró la unidad de los 

porcicultores de México, porque, dijo, es un sector vital para la economía 

mexicana que juega un papel muy importante en la seguridad alimentaria de 

México y del mundo, pues sus productos llegan a mercados como Estados 

Unidos y Japón, entre otros. 

En una ceremonia realizada en las oficinas centrales de Agricultura, dijo que la 

unión de la Confederación de Porcicultores Mexicanos (CPM) y la Organización 

de Porcicultores del País (Oporpa) es un gran paso para fortalecer al sector, a 

nivel interno, y consolidar a México como potencia productiva. 

Entre los beneficios de integrar la cadena de valor en un solo organismo, destacó 

la posibilidad de promover a nivel nacional e internacional a la porcicultura 

mexicana; desarrollar la actividad productiva para ser más eficientes y más 

sustentables; aplicar un modelo de mejora integral que considere capacitación y 

bienestar de los productores y la salud de los animales y la certificación y la 



innovación tecnológica en todos los pasos de la producción, desde la genética 

hasta el consumo. 

Recordó que las puertas de la Secretaría de Agricultura están abiertas 

permanentemente para dialogar con los productores del país, trabajar juntos en 

el acceso a nuevos mercados y diseñar esquemas de capacitación y asistencia 

técnica que eleven la competitividad, la productividad y que permitan llevar el 

desarrollo a los porcicultores de pequeña, mediana y gran escala. 

 

Crecimiento decisivo 

 

El presidente del Consejo Directivo de Opormex, Heriberto Hernández 

Cárdenas, puntualizó que la creación del nuevo organismo representa la 

consolidación de una gran industria y los cimientos de su crecimiento decisivo. 

Es una agrupación, explicó, dirigida por productores, con transparencia y visión 

empresarial, orientada a lograr la rentabilidad de la porcicultura de pequeña, 

mediana y gran escala para propiciar el desarrollo de las comunidades más 

pobres del país en las que se practica esta actividad. 

Consideró que la situación actual pone a los productores frente a retos que los 

invita a consolidarse como una industria moderna, tecnificada, eficiente, 

sustentable y comprometida con el medio ambiente y la sociedad. 

Subrayó que en los últimos años la porcicultura ha crecido entre tres y cuatro por 

ciento y que sus exportaciones se incrementaron más de 30 por ciento; ahora, 

dijo, el reto es generar el total de los alimentos sanos e inocuos que demanda el 

mercado nacional. Por su parte, Marilú Ábrego, quien funge como secretaria del 

Consejo Directivo de Opormex, señaló que el propósito de los porcicultores es 

trabajar unidos para lograr el desarrollo del sector. 

Indicó que propondrán políticas públicas en temas como sanidad e inocuidad, 

así como de normatividad y el marco legal, a fin de dar certeza a la actividad 

productiva, todo ello, agregó, sin descuidar la protección del medio ambiente y 

los recursos naturales.  

Aseguró que Oparmex se propone trabajar con organismos internacionales 

afines, como la Organización Iberoamericana de Porcicultura (OIPORC) y el 

Consejo Latinoamericano de Proteína Animal, y al interior generar un diálogo 

constructivo, con el fin de privilegiar las alianzas que necesitan los productores 

para fortalecer el sector. 

 

Trabajo coordinado 

 

El presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, 

Oswaldo Cházaro Montalvo, consideró que los organismos serios siempre llegan 

a acuerdos porque sus objetivos son comunes: buscan trabajar 

coordinadamente por la productividad y la competitividad, para lo cual 

aprovechan las fortalezas del sector, como el estatus sanitario y el prestigio que 

tiene la ganadería mexicana en el mundo, pues oferta cárnicos de calidad. 

Señaló que esta nueva organización nace dentro de un entorno que vive México 

y el mundo, a raíz de la emergencia sanitaria y también en temas que son 

ineludibles, como la transformación que vive nuestro país, particularmente el 



funcionamiento del Tratado comercial de México con Estados Unidos y Canadá 

(T-MEC), el más importante, expresó, en términos de comercio exterior. 

Esto implica cambios de paradigmas, hábitos de consumo, comercio, procesos 

y producción, que tienen que adaptarse a un nuevo escenario. 

El director general del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Luis Fernando 

Haro Encinas, celebró que aún con la situación que se vive por el COVID-19 el 

sector productivo mexicano ha sido capaz de abastecer de alimentos suficientes 

a la población. 

Señaló, además, que contar con una sola organización de porcicultores permitirá 

enfrentar de mejor manera los retos que se presenten, e impulsar el potencial de 

la porcicultura mexicana. 

Luego de firmar una fe de hechos, ante el notario 128 de Ciudad de México, 

Sergio Navarrete, el presidente de Opormex, Heriberto Hernández Cárdenas, la 

secretaria del Consejo Directivo del nuevo organismo, Marilú Ábrego, y el 

tesorero Manuel Santini, rindieron protesta como integrantes del Consejo 

Directivo, ante el secretario de Agricultura. 

En el evento estuvieron también, el director en jefe del Servicio Nacional de 

Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier 

Trujillo Arriaga, el director en jefe de la Agencia de Servicios a la 

Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca), Arturo 

Puente González, y el coordinador técnico de la Subsecretaría de Agricultura, 

Pablo Hernández Alarcón. 
 

 

 


